

al Norueste, no lexos de la Paz, en la orilla Oriental de Titicaca. Aquí venció Gonzalo Pizarro, y Francisco Carvajal el Exercito Real, que mandaba Diego Centeno, de cuya parte murieron mas de 380. y 100. de la parte de Pizarro el año de 1547. y el de 1548. acabaron, muertos por justicia, Pizarro, y Carvajal en Xaquí Xaguana. *Camata*, en los confines de esta Provincia, y del Perú; mas al Sur están la Ricaxa, Ambana, Chuma, y Combaya, al Norte de la Paz, y acaso esta es la Provincia de Ambaya, que queria describir Pedro de Candia. Siguiendo la Costa del Mar del Sur, se hallan los sitios siguientes. El Rio de Nombre de Dios, ò Tambopalla, donde confinan las Charcas, y el Perú, figuese el Puerto de Hilo junto à un Rio, el Morro de los Diablos, el Puerto de Arica, el de Tacama, la punta de Tarapaca, al Sur, y mas adelante el Rio de Pica, el de la Hoja, y de Montelo, Puerto de Mexillones, y mas al Sur, punta de los Farallones, ò Morro Moreno, antes de la Bahía, y Rio de Santa Clara, y mas al Sur la Quebrada, Punta blanca, Quebrada honda, el Rio de Santa Clara, como 30. leguas del Rio de Copiapo, donde comienza la Costa de Chile, y se acaba la de las Charcas: assi trae Herrera. *Atacama*, la pone Le Isle en 22. grad. y med. de lat. Mer. en el Mar del Sur: hay cerca grandes montes, y se sigue el gran desierto de Atacama, hasta 25. grad. que empieza Chile en el Rio de la Sal, ò Salado. *Los Chicas* están al Sur del Potosí, y Chuquisaca, allí están Lipas, Sococha, Pilaya, y otros Pueblos.

La 3. parte de la America Meridional es el Pais de las *Amazonas*, que contiene dilatadissimas Regiones, aunque poco conóvidas, y se cree, que hay mas de 150. Naciones en otras tantas Provincias, todas barbaras. Le ponen los Geographos al Oriente de Quito, el Perú, y las Charcas al Sur de la Guayana, y parte del Nuevo Reyno de Gra-

nada, y Popayan, al Norte Paraguay, y al Poniente de Brasil. Su extension, de Norte à Sur es desde la linea Equinoccial. hasta 18. gr. de lat. Austral, y de Leste à Oeste desde 306. hasta 327. gr. de long. segun Le Isle. Se dió à este Pais el nombre de las Amazonas, por el grandissimo Rio de las Amazonas, al qual llamó assi Francisco de Orellana. Este Pais es en lo comun de buen temple, abunda de caza, venados, liebres, conejos, perdices, tortolas, codornizes, gallinas, y pabos de estraña grandeza, y otras aves, y animales comestibles. Hay mucha pesca en los muchos Rios que desaguan en el de las Amazonas. Hay aguilas, papagayos, pelicanos, y muchas aves, que no hay en Europa. Se ven en sus orillas innumerables arboles de todos generos, y tan prodigiosos cedros, que cuenta el Padre Acuña, que midió cedro de 6. varas de circunferencia. Hay palo colorado, cañafistola, cocos, ebano, cacao, algodón, cochinita para teñir la escarlata, pita, zarzaparrilla, azeytes, que son como balfamo, y la goma, y raíces odorificas, y se coge dos vezes al año el grano del Pais: llevan sus Rios mucho oro, y sin otras minas de este metal; es cèlebre la de la montaña de Suana.

En los Rios se hallan tortugas, y bacas marinas, que es comida gustosa. El Padre Acuña dice, que en el Rio de las Amazonas se halla el pez Torpedo, ò Trimielga, que los Indios llaman Paraque, à modo de un pequeño congrio, y tiene tal propiedad, que mientras está vivo, quando le tocan, tiembla todo el cuerpo del que le toca, como si tuviera un recio frio de quartana, y todo cessa al instante, que se aparta de él. Mañer dice, que lo vió en la playa de Tucacas entre Coro, y Venezuela, y que lo llaman Tembladera, y sobre si tiene, ò no esta propiedad, disputa con Feijóo. Como tambien sobre si se hallaron Amazonas en este Rio,

Río, pues supone, que fue jactancia de Orellana, y sobre si es distinto el Marañon de las Amazonas. Los Indios que habitan los margenes de este Río, son en lo general barbaros. Al País dan 1550. leguas de circuito. El año de 1540. emprendió esta jornada desde Quito Gonzalo Pizarro, y su Teniente Francisco de Orellana. Mandó a este Gonzalo Pizarro, que fuesse a descubrir un Río grande, de que daban noticia los Indios: fue Orellana con 60. Soldados, y habiendo andado 300. leguas, pretextó, que era imposible volver atrás, y prosiguió, dexando a su Capitan Pizarro. Este padeció grandes trabajos por las lluvias continuas, cienagas, atolladeros, y Rios que encontraba, y especialmente padecieron terribles hambres. Uno se volvió loco, comiendo una raíz, algunos murieron, y otros enfermaron de hambre; y dice Herrera, que se comieron quantos perros llevaban, y que de novecientos perros, solo quedaron dos. A mi no me causa harmonia, que se comiesse los perros, sino que llevassen tantos. Pizarro se volvió, y Orellana prosiguió su viage, siguiendo la corriente del Río de las Amazonas, al que dió este nombre, por lo que le dixo el Cacique Aparia de haverlas mas adelante, y las llamaba Coniapuyara, a la que se inclina Condamine; pero Mañer con otros lo niegan, a que yo me inclino: Allí hizieron un vergantín, y peleando con varios Indios, y padeciendo hambres, y miserias, salieron al Mar a 26. de Agosto de 1541. habiendo navegado en bueltas, y rebueltas 1800. leguas, y llegó Orellana a Cubagua. El Río se llamó de las Amazonas, de Orellana, Marañon, y Gran Pará, segun Solorzano, que dice que tiene 90. leguas de boca. El Padre Samuel de Fritz dice, que nace en el lago de Lauricocha, cerca de Guanuco que corre 1800. leguas; que desagua en el Mar del Norte por 84. bocas; que tiene 84. leguas de ancho; y que el agua dulce entra 30. leguas

guas en el Mar. El año de 1732. subió de la Ciudad del Gran Pará una pequeña flota de Canoas, y Piraguas Portuguesas, y habiendose introducido por el Río Napo adelante, intentaban hacer establecimiento, y fortaleza en la boca del Río Aguarico, que desagua en él con gran perjuicio de las Misiones Españolas de la Compañia de Jesus, y derechos de la Corona de España: pero reconvenidos los Portugueses, cedieron por entonces; bien que se van entrando en lo que pertenece a España, como dice Ulloa.

Francisco de Orellana consiguió del Rey el descubrimiento de aquellos Países, y salió de España el año de 1544. con 4. Navios, y 400. hombres, llegó a la America, y despues de varias tentativas para subir por el Río, murió de un flechazo, y se deshizo la jornada, y empresa, en que casi todos murieron desgraciadamente de enfermedades, y miseria, como trae Herrera. El año de 1560. fue a descubrir Pedro de Ursua, y habiendo navegado desde el Río de los Motilones 700. leguas, le mataron sus Soldados en Machifaro. Se alzó con el Exercito Lope de Aguirre, que salió al Mar de el Norte. El año de 1566. entró a descubrir Juan Alvarez Maldonado: Gomez Tordoya lo cortó en el Río, y le dió batalla, y murieron casi todos los de una, y otra parte, sino Maldonado, y otros pocos, que se quedaron dos años entre los Indios. Juan de Palacios intentó este descubrimiento el año de 1635. acompañado de los Padres, Andres de Toledo, y Pedro de Brief, lo mataron los Indios, y dichos Padres con otros, corrieron el Río, y llegaron a Pará en el Brasil, donde gobernaba Pedro Texeira, que animado con esta noticia entró en el Río a 28. de Octubre de 1637. con 1200. Indios Brafiles, 70. Portugueses, y 800. personas, entre Marineros, y criados, y a ultimos de Septiembre de 1638. desembarcó en Payamino, y pasando por

tierra à Quito, dió cuenta de lo que havia notado en el viage, y mandandole bolver, lo executó con grandes dificultades, y pérdida de gente por los reencuentros que tuvo con los Salvages, y llegó à Parà à 12. de Diciembre de 1639. haviendo navegado en ida, y buelta mas de 28. leguas; con los rodeos: llevó consigo à los Padres Andrés de Artiedo, y Christoval de Acuña, y este hizo una relacion muy exacta, de lo que observó en este viage, y dice, que el Rio tiene de curso 1200. leguas. El año de 1500. Vicente Yañez Pinzon, siendo el primer Español, que pasó la Linea Equinoccial, halló en el Mar en distancia de 40. leguas de tierra, agua dulce, de que llenaron las botijas, y admirado de cosa tan estraña, se acercó à la playa, y encontró las bocas, y Islas del Marañon, ó Amazonas.

Notable variedad hay entre los Geographos, acerca del nacimiento de este Rio, que se origina por los muchos Rios, que entran en él por un lado, y por otro. Lo mas cierto es, que este Rio de las Amazonas nace entre los montes de Pulcan, y Guanán de la cordillera de los Andes, que están en 302. gr. de long. 6. leguas de la Equinoccial, al Nordeste, cerca de Quito. A poco tiempo se hace navegable, por los muchos Rios que entran en él. En Popayan, al Oriente de los Andes, cerca de Cofane, nace el Rio Coca, navegable: en él se halla un salto, ó despeñadero de agua, que tiene 200. brazas de alto, y al caer el agua, hace un arco muy grande, y tal ruido, que se oye à mucha distancia. El Padre Acofta dice, que el Capitan Juan de Salinas entró por este Rio à buscar al Dorado, y que tiene un passo, que le llaman el Pongo, que es de los mas peligtosos del Mundo, porque recogido entre dos peñas altísimas tajadas, dà un salto de terrible profundidad, à donde el agua con el gran golpe hace tales remolinos, que parece imposible dexar de ahogarse, ó hundirse allí. Con todo

esto

esto la osadía de los hombres acometiò passar este despeñadero por la codicia del Dorado, dexaronse caer de lo alto arrebatados de la fuerza del Rio, asiendose bien à las Canoas en que iban; y aunque se trastornaban al caer, y ellos, y sus Canoas se hundian, tornaban à lo alto; y en fin con maña, y fuerza salian: y escapó todo el Exercito, fuera de algunos pocos que se ahogaron: y lo mas admirable es, que no perdieron la municion, y polvora que llevaban. A la buelta (porque al cabo de grandes trabajos, y peligros la huvieron de dar por allí) subieron por una de aquellas peñas altísimas, hincando los puñales para asirse.

Este Rio es el mayor que se conoce en todo el Mundo, y se puede llamar el Rey, y Emperador de los Rios, en cuya comparacion son Pygmeos los que antes se jactaban de Gigantes, como el Nilo, el Eufrates, el Ganges, el Indo, el Rhin, y el Danubio. Su curso principal es de Poniente à Oriente, poco distante de la Equinoccial. Entran en él muchos, y grandes Rios, los que empezare à contar por la vanda del Norte, siguiendo el rumbo à Oriente, y son los siguientes. Curaray, que nace cerca de Cuenca. Ambate. Napo, que nace cerca de Baeza. Coca, que nace cerca de Quito. Aguaric, que nace en Popayan. Putomayo, ó Iza, que nace no lexos de Pasto. Caketa, que nace en Mocoa, y dividido en varios brazos, que forman varias Islas: entra en el de las Amazonas, con el Negro, y otros. Por la vanda del Sur entran el Rio de Xauxa, ó Marañon, que nace en la Laguna de Bombon, ó Lauricocha, cerca de Guanuco, al qual se juntan Picos Pareos, Vinoque, Bilcas, Abancay, Apurima, Yucay, Chupachos, y Moyobamba, que juntos se incorporan con el de las Amazonas en los Pacamoros: la Madera, Tapayofos, Paranayba, que se compone de mas de 30. Rios, Parà, Pacaxas, Tocatino, y otros de menos importancia. De este Rio

de las Amazonas, ò Marañon, ò Orellana, hizo un Mapa particular el Padre Samuel de Fritz, de la Compañia de Jesus. Del mismo trata muy en particular Medrano, y ultimamente Don Antonio de Ulloa, y Don Jorge Juan, que ponen las observaciones hechas el año de 1743. y Mons. de la Condamine pone en un Mapa la diferencia del suyo al del Padre Fritz: el de este desemboca al Sur de la Linea, y se abanza mas al Leste, que el de Condamine.

Las principales Naciones que habitan estos vastos Países, caminando el curso del Rio al Oriente, son los Aroyes, los Tecunas, los Zyas, los Parianas, los Guaraycas, los Yorunes, los Curis, los Guarabes, los Amanagos, los Yumaguaris, los Zuanas, los Yaguanais, los Quereras, los Urayaris, los Pacoanas, los Caraguanas, los Yacuncaes, los Aguayras, los Canisuras, los Guacaras, los Taguaus, los Apantos, los Cunuris, Curuparuba, Macapas, Arubas, Marones, Macapa, Arianes, Ticurus, los Abigiras, los Mainas, los Omaguas, los Curinas, los Abiscas, los Conomomas, los Naumas, los Moruas, los Ozuanas, los Guanarus, los Castagaras, Zama, los Chunchos, los Paganas, los Tucuris, los Curaziraris, los Moxos, los Cheriobonas, los Mutuanis, Tapaguazo, los Payzonoes, los Curucurus, los Guacuyaris, los Cuyamaris, los Yorimanes, los Curigueris, los Caripunas, los Zurinas, los Tapayosos, y otros, que se pueden ver en el Mapa del Padre Fritz, donde se ponen dentro del Rio varias Islas, y entre ellas es celebre la de Topinambes, en la boca se hallan muchas. Los Mainas están cerca de los Pacamoros: la Capital es San Francisco de Borja, donde tiene varias Misiones la Compañia de Jesus.

Por el Perú, y las Charcas entraron à descubrir Pedro de Candia, y Pedro de Anzures, pero no

podieron passar adelante por la aspereza del camino, por los atoladeros, y Rios, y especialmente por la hambre, pues no solo se comian los cavallos, sino los hombres muertos, y algunos se comian à bocados sus propias carnes, y murieron 143. Españoles, mas de 40. Indios, y Negros, y 220. cavallos, como trae Herrera. Entonces se descubrieron los Moxos, donde entrò el año de 1675. el Padre Cypriano Baraze, de la Compañia de Jesus, la que tiene alli una gloriosa Mision, en que hay mas de 30. lenguas, y el año de 1713. havia casi 250. Christianos, y 60. Catecumenos. *Nuestra Señora de Loreto* es la reduccion capital, y tiene 20. Christianos. Han muerto por Christo à manos de los barbaros los Padres Cypriano Baraze, y Balthasar de Espinosa. Los Moxos están à la parte Oriental de la Paz, y à la Septentrional de Chuquisaca, y el Paraguay.

CAPITULO XVIII.

DE CHILE.



A quarta parte de la America Meridional es el Reyno de *Chile*, dicho así del Rio Chile en un valle del mismo nombre, de donde los Indios sacaban mucho oro. Está al Sur confinando con las Charcas, y el Perú, de donde lo separa el Rio Salado, que desagua entre Copiapo, y Atacama, al Norte de la tierra de Magallanes, de donde lo separa el Rio sin fondo, que desagua en el Mar del Sur, al Poniente de Tucuman, y Paraguay, y parte